
“¿Tenía un muy buen sueldo?
Sí. ¿La política de remuneracio-
nes la fija la Universidad San Se-
bastián? Sí”. Esa fue la frase más
repetida ayer por una enfática
Marcela Cubillos (ind.), actual
candidata a alcaldesa de Las
Condes, durante un punto de
prensa que dio para responder a
las críticas que han surgido en su
contra por la remuneración que
recibía por parte de la Universi-
dad San Sebastián. 

La polémica se dio luego de
una nota publicada por El Mos-
trador, en donde se reveló que la
extitular de Educación durante
el segundo gobierno de Sebas-
tián Piñera había percibido un
sueldo bruto de $17 millones por
dar clases (se trataría de 11 millo-
nes líquidos). 

“Yo no sé qué pretende la iz-
quierda, si la próxima vez que yo
trabaje en el mundo privado les
deba pedir a ellos que me fijen el
sueldo o cuánto es un sueldo jus-
to”, aseveró Cubillos. 

A “El Mercurio”, agrega que
“esta es la izquierda que hay que
enfrentar, la que quiere contro-
lar las vidas de los demás y to-
mar por asalto las instituciones
privadas”.

Quienes conocieron de sus
labores señalan que incluían
no solo docencia, sino charlas
y la entrega de publicaciones.
Además, la propia exministra
confirmó que su remunera-
ción fue aumentando a medida
que fue realizando más activi-
dades con la universidad, lue-
go de dejar la dirección de Li-
bertad y Desarrollo, hasta el
fin de su contrato en agosto,
que incluían responsabilida-
des en programas vespertinos
de Derecho. Por otro lado, ella

señaló que cuando se encon-
traba fuera de Chile se com-
partían con el abogado José
Francisco Lagos y el exminis-
tro Julio Isamit.

Cubillos también enfatizó en
que la USS, como institución
privada, define su política de re-
muneraciones.

Arremetida oficialista

Sin embargo, desde el oficia-
lismo no consideraron suficien-
tes las explicaciones y este mar-
tes la bancada de diputados del
Partido Socialista (PS) inició
una arremetida en su contra,
con el anuncio de una serie de

acciones en el Ministerio Públi-
co y la Superintendencia de
Educación por los sueldos que
percibía. 

Según aseguró la diputada
Daniela Cicardini, la USS se ha
convertido “en la cueva donde
se refugia la red de Hermosilla
(…). Es una universidad que re-
cibe fondos públicos y se debe
aclarar si esos fondos terminan
en la educación de los jóvenes o
en el pago de favores políticos”. 

También, otros cuatro parla-
mentarios PS impulsarán una co-
misión investigadora por el caso.

Desde la derecha, la jefa de
bancada de los diputados RN,
Ximena Ossandón, comentó
que “la Universidad San Sebas-
tián tiene todo el derecho de pa-
gar el sueldo que estima conve-
niente”. 

M i e n t r a s , e l e x m i n i s t r o
Claudio Alvarado (UDI) aseve-
ra que “el tema de fondo es po-
lítico, la izquierda fija con anti-
cipación sus objetivos políti-
cos, espera una oportunidad,
apunta y dispara. Cubillos, sin
duda, es un liderazgo potente
que los incomoda, los enfrenta
y los refuta sin complejos. En-
tonces ante una relación con-
tractual entre privados, reac-
cionan con todo para generarle
un eventual daño”.

Algunos dirigentes de Chile
Vamos también dicen que este
es un problema entre particu-
lares, que son quienes deben
dar las explicaciones y además
remarcan que Cubillos renun-

ció a la UDI hace varios años y
hoy su candidatura es inde-
pendiente, por lo que no son
ellos los que tienen que salir a
hablar.

En el P. Republicano, en tanto,
el diputado Cristián Araya,
quien representa el distrito elec-
toral de Las Condes, afirma que
“si revisamos la situación en
universidades estatales nos va-
mos a llevar más de alguna sor-
presa, como la situación de Fer-
nando Atria, quien está fuera del
país y que en la planilla de julio
sigue recibiendo un sueldo su-
perior a los $4 millones”. 

Así, se suma un nuevo cues-
tionamiento a la casa de estu-
dios tras la salida
de Felipe Ward,
quien era vicerrec-
tor de la sede San-
tiago, y abandonó
la casa de estudios
debido al inicio de
una investigación
de la fiscalía por
presuntas presio-
nes indebidas para aprobar un
proyecto del Grupo Patio, lo
que el exministro ha negado.
Asimismo, ha sido apuntado el
presidente de la junta directiva,
Andrés Chadwick, quien era
cercano a Luis Hermosilla y
que ha recalcado que no está
siendo investigado por el Mi-
nisterio Público.

Contactada por “El Mercu-
rio”, desde la casa de estudios
declinaron referirse al tema. 

El rol de la
superintendencia

Frente al caso, ayer, la Supe-
rintendencia de Educación Su-
perior anunció a través de un co-
municado que solicitó a la USS

ponga a su disposición los ante-
cedentes en un plazo máximo de
cinco días hábiles.

Sin embargo, de acuerdo con
lo que explican fuentes de la ins-
titución, esto no es aún el inicio
de una investigación, pues para
ello se requerirá primero revisar
los documentos. En todo caso, el
proceso no está puesto sobre el
sueldo que recibía Cubillos co-
mo docente, sino en el cumpli-
miento de las normativas inter-
nas en los contratos. 

Esta institución, cuya crea-
ción se estableció en la Ley
21.091 promulgada en 2018, tie-
ne la facultad de “fiscalizar y su-
pervigilar el cumplimiento de

las disposiciones le-
gales y reglamenta-
rias que regulan a
las instituciones de
educación superior
”, y que estas “desti-
nen sus recursos a
los fines que les son
propios” de acuer-
do con el artículo 19.

Aunque este caso tiene un
trasfondo más político, seña-
lan que el organismo fiscaliza-
dor ha actuado de oficio tam-
bién en otros casos este año,
como el ocurrido en abril con
la Universidad de los Andes
por el suicidio de una alumna.
En otras situaciones, señalan,
como el año sabático que se to-
mó Elisa Loncon en la U. de
Santiago, la superintendencia
no actuó, pues el requerimien-
to en dicha ocasión fue hecho a
Contraloría.

Para e l senador Gustavo
Sanhueza (UDI), integrante de
la comisión de Educación,
“siempre hay que dejar que las
instituciones funcionen como
corresponde”.

La candidata a alcaldesa de Las Condes recibía un sueldo de $17 millones en dicha casa de estudios:

Cubillos acusa motivación política y
oficialismo inicia ofensiva sobre la USS

JUAN PABLO GUZMÁN 

Ayer, diputados del PS anunciaron acciones ante la fiscalía, la
Superintendencia de Educación y una comisión investigadora
luego de la polémica por el caso. 

INVESTIGACIÓN
La USS tiene cinco días
hábiles para entregar

antecedentes del caso a
la Superintendencia de

Educación Superior.

Marcela Cubillos, exministra y candidata a alcaldesa de Las Condes. 
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Televisión Nacional de Chile
(TVN) reportó pérdidas por
$10.882 millones al primer se-
mestre de este año, más de $8 mil
millones más que en el mismo pe-
ríodo del año anterior. 

Con ello, el canal público
arrastra pérdidas por $82.269
millones, lo que lo tiene sumi-
do en una crisis económica que
intersecta con el proyecto de
ley que impulsa el Gobierno y
que busca cambiar la ley que lo
rige y así modificar su forma de
financiamiento y sistema de
gobernanza.

Respecto de todo esto habló la
ministra de la Secretaría General
de Gobierno, Camila Vallejo,
quien planteó que “tenemos una
preocupación por la sostenibili-
dad financiera de Televisión Na-
cional”, lo que justificó en que
“una democracia sin un medio
público se debilita”.

Al momento de evaluar los
factores que generaron este es-
cenario, Vallejo sostuvo que “el
problema estructural es ese, que
tienes una competencia desleal
y, además, con un canal que tie-

ne exigencias y cargas, necesa-
rias, adicionales que no tiene el
mundo privado”.

Vallejo aseveró en la comi-
sión de Cultura de la Cámara
de Diputados el lunes que el
proyecto de ley que busca cam-
biar la norma que rige a TVN
“está a años luz de lo que pue-
de ser un salvataje económico a
Televisión Nacional”, y argu-

menta que “la proporción del
aporte que estamos haciendo,
aun siendo un esfuerzo impor-
tante, no alcanza a ser ni el 10%
de lo que requiere el canal”.
“Evitar su privatización o
muerte. Eso es lo que busca-
mos”, añadió.

La titular de la Segegob, en su
exposición frente a la comisión,
pidió “no solo enfocarnos en la
rentabilidad económica, porque
si solo miramos desde la rentabi-
lidad económica por ingreso, el
rating está en Santiago”, porque
sostuvo que hay una serie de
servicios que realiza TVN que
no son rentables económica-
mente, pero sí desde una pers-
pectiva social; mencionó, entre
otros, la llegada de la señal de te-
levisión a la Antártica.

Asimismo, por X, ahondó
en el tema económico: “Cuan-
do se habla de disminuir gas-
tos se debe considerar que es-
to puede hacer que TVN que-
de finalmente sin la señal in-
ternacional que nos permite
mostrarnos al mundo, sin cen-
tros regionales para que las
personas (…) en el centro o
sur del país se puedan infor-

mar, y puede terminar cerran-
do su canal cultural e infantil
NTV”, agregó.

“Debe haber
responsables”

Respecto del proyecto de ley,
el diputado Jorge Durán (RN)
interpeló al Ejecutivo, argu-
mentando que “cuando habla
de reducir gastos y costos, no
necesariamente, ministra, esto
significa cerrar programas o ce-
rrar canales regionales”. “Esto
obedece a eficacia, eficiencia y
cuidar los recursos, no necesa-
riamente cerrar unidades co-
merciales, de venta o de produc-
tos”, añadió.

Su par del Partido Liberal, Se-
bastián Videla, señaló que “no
puede ser que haya malas admi-
nistraciones, con números rojos.
Acá debe haber responsables,
quienes cometen ese tipo de
errores”. En ese sentido, comen-
tó que “vamos a hacer una serie
de indicaciones para que, lógica-
mente, se pueda enmendar el ca-
mino del canal público, tanto la
parte administrativa como la del
contenido”.

Canal público perdió $10.800 millones durante el primer semestre: 

Ministra Vallejo atribuye la crisis
económica de TVN a “competencia
desleal” y a “cargas adicionales” 

Ante comisión de la Cámara, agregó que proyecto de ley que se discute “está a años
luz” de ser un salvataje económico.
EQUIPO DE POLÍTICA

La ministra vocera de Gobierno, Ca-
mila Vallejo.
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“Debería sorprender la cir-
cular firmada por el jefe de ga-
binete del secretario general
de la Cancillería chilena orde-
nando a funcionarios diplo-
máticos abstenerse de firmar
en los libros de condolencias
dispuestos por la Cancillería
peruana con ocasión del falle-
cimiento del expresidente Al-
berto Fujimori. El gobierno
peruano había decretado hon-
ras fúnebres y tres días de
duelo nacional por el extinto
mandatario”, señaló la sema-
na pasada en su columna en
“El Mercurio” el excanciller
H e r n á n F e l i p e
Errázuriz. 

“La agraviante
i n s t r u c c i ó n s e
contrapone con el
respeto por deci-
siones internas y
buenas relaciones
con gobiernos de países veci-
nos; causa extrañeza, por la li-
mitada autoridad del firman-
te para ordenar a embajadores
y funcionarios de nivel supe-
rior al suyo y decidir sobre un
delicado asunto, y desconoce
la excepcional contribución
de Alberto Fujimori a las rela-
ciones entre Chile y Perú”,
agregó Errázuriz.

Paralelamente, en Perú, la
polémica también fue recogida
en medios de comunicación.

En el diario Expreso, el co-
lumnista Luis García Miró
Elguera señaló que “resulta

no solamente vulgar, sino
atentatorio contra las buenas
r e l a c i o n e s d i p l o m á t i c a s
—que deben regir entre la co-
munidad de naciones— cali-
ficar a un país ajeno según la
valoración de alguno de sus
gobernantes”.

Luego agregó: “Este co-
mentario viene a cuento a raíz
de la impertinencia cometida
por el Presidente de Chile, Ga-
briel Boric, al ordenar a fun-
cionarios diplomáticos de su
Cancillería abstenerse de fir-
mar en los libros de condolen-
cias dispuestos por la Canci-

llería peruana, a
raíz del falleci-
miento del expre-
sidente Alberto
Fujimori. Es evi-
dente que el man-
datario del vecino
país profesa —es-

crupulosamente— el credo
comunista, y que, igualmente,
el desaparecido Presidente
del Perú pensaba en las antí-
podas del chileno. Pero aque-
llo no es óbice para que la
muerte del jefe de Estado de
un país vecino, como el Perú,
sea ignorada por razones per-
sonales de quien, momentá-
neamente, se encuentra go-
bernando Chile”.

Y finalmente concluyó:
“Las personas pasan; los paí-
ses quedan, Presidente Boric.
Reserve para mejor ocasión
las fobias políticas (...)”

Opinaron columnistas:

Controversia en Chile
y Perú por circular de
RR.EE. sobre Fujimori

Gobierno instruyó abstenerse de firmar
el libro de condolencias por la muerte
del exmandatario. 
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